

FRAGMENTO DE ESTELA FUNERARIA
EN VILLAMESÍAS, CÁCERES
(*Conventus Emeritensis*)

En uno de nuestros viajes por la comarca de Trujillo recalamos en la localidad de Villamesías, donde se nos informó de la existencia de una nueva inscripción romana en una vivienda particular. Una más de las muchas halladas en el término municipal de esta población, cuyo *corpus* sobrepasa ampliamente el medio centenar de epígrafes. No cabe duda que, en los márgenes de la calzada que unía *Emerita* con *Caesaraugusta*, se asentó una importante población al amparo de esta vía de comunicación y en función de los recursos agropecuarios de la zona. Muestra de esta densidad del poblamiento son las varias aéreas de necrópolis documentadas en este municipio y en los términos limítrofes, de donde proceden varios centenares de inscripciones.

No sabemos exactamente dónde apareció la estela, que está depositada actualmente en el patio de la casa propiedad de María Jesús Sánchez Moreno,¹ en la calle Federico García Lorca nº 20.

Se trata de un fragmento de estela de granito rojizo del lugar, correspondiente a la cabecera y parte del neto inscrito. Lleva una decoración a base de una rosácea hexapétala rodeada de dos círculos concéntricos de 22 cm de diámetro y hojas de

¹ Nuestro agradecimiento más sincero a María Jesús por las facilidades para la realización de este estudio.

hiedra a los lados apuntando hacia arriba. El neto inscrito está separado del resto por una línea horizontal incisa. Se encuentra en un deficiente estado de conservación y tanto la decoración como las letras están muy erosionadas, dificultando la lectura.

Dimensiones: (38) x 28 x 12; letras 4.

D(is) · M(anibus) · S(acrum) ·

Las letras, con *ductus* irregular y grabadas superficialmente, son capitales cuadradas con rasgos rústicos y no se aprecia interpunción. Solo se ha conservado la parte correspondiente a la dedicatoria a los dioses Manes. La D y la M están inclinadas a la derecha y de la S apenas se distingue el trazo superior, el resto se ha borrado.

Las características de la inscripción son muy similares a otras ya documentadas en Villamesías² y localidades cercanas, como Abertura³, Campo Lugar⁴, Ibahernando⁵, Plasenzuela⁶, Puerto de Santa Cruz⁷ y Trujillo⁸. Todo parece indicar que estas inscripciones proceden de un mismo taller, que repite un mismo modelo con motivos decorativos a base de una rosácea hexapétala dentro de dos círculos concéntricos con hojas de hiedra a ambos lados de la parte inferior.

Todos estos municipios se localizan en las márgenes de la calzada, un territorio que pasó a formar parte de la *praefectura Turgaliensis*, donde tenemos numerosos testimonios del asentamiento de colonos itálicos – veteranos licenciados de las legiones *V Alaudae* y *X Gemina* – que recibieron grandes parcelas de tierras en los primeros momentos de la fundación

² Véase: ESTEBAN ORTEGA, (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres II. Turgalium [CILCC II]*, Cáceres 2012, n° 850, 884, 866 y 890.

³ *CILCC II*, 419 y 425.

⁴ *CILCC II*, 472.

⁵ *CILCC II*, 554 y 568.

⁶ *CILCC II*, 646.

⁷ *CILCC II*, 656, 657 y 658.

⁸ *CILCC II*, 827.

de la colonia *Augusta Emerita* por Augusto⁹. En Villamesías conocemos los casos de *Quintus Atinius*, *Marcus Blaesius Vegetus* o *Quintus Faracius Severus*¹⁰ y un *Caius Titius Maurus*¹¹, recientemente documentado, personajes cuyos gentilicios de clara procedencia itálica se localizan en *Hispania* solamente en territorio emeritense.

JULIO ESTEBAN ORTEGA



750

⁹ Sobre la *praefectura* y el asentamiento de veteranos véase: GÓMEZ SANA CRUZ (Julio), «*Augusta Emerita* y el territorio de la *Praefectura regionis Turgaliensis* en época Augustea», *Gerión* 35, 2017, 499-522.

¹⁰ *CILCC* II, 890, 860 y 886 respectivamente.

¹¹ ESTEBAN ORTEGA (Julio), “Estela de C. Titius Maurus en Villamesías, Cáceres”, *Ficheiro Epigráfico* 206, 2020, 13-16, n° 748.